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榮譽社會科學博士
葉錫安博士
謝辭

校監、梁主席、段校長，各位同仁，各位來賓：

本人非常榮幸獲得香港中文大學邀請，於今天的大會中代表
任志剛教授及邱勇教授致謝辭。任教授和邱教授均是其各自界別的翹
楚及傳奇，本人可以與他們同台獲中大頒授榮譽博士銜，實在與有榮
焉。我們衷心感謝中大授予這份莫大榮耀。

一般以為我今日會談談與法律、教育或慈善有關的事，然而，我
卻選擇了另一個議題來和大家分享:「香港為何會成為亞洲國際都會？
這還可以維持多久？」

香港是「亞洲國際都會」，相信大家對此說法不會有太多異議。
香港之所以有今天這麼驕人的地位，皆因香港是國際金融和商業中
心，並享有全球最自由經濟體之美譽。

不過，要成為國際都會，僅僅是商業及金融領域上的成就並不足
夠；今日的成功，他朝也可以溜走。歷史告訴我們，不論多偉大的城
市，均會隨著時代巨輪無情的運轉而經歷興衰起落。

最近，美國帶頭牽起保護主義及孤立主義，並向中國發動日趨
猛烈的貿易戰；人們本已對另一次金融危機及經濟衰退的來臨憂心忡
忡，而貿易戰將進一步對環球貿易及金融市場帶來不明朗因素。作為
中國貿易及金融通向世界其他地方的重要門戶，香港自然首當其衝，
假如衝突持續甚至轉差，香港經濟將會雪上加霜。

能成為國際都會，自有其成功因素，當中一些因素是無形的，我
們甚至視為理所當然的，但其重要性卻與商業或金融上的成功及地位
不遑多讓。當然，國際都會還必須滿足到市民生活上的基本所需，包
括合適的居所、普及的教育、一般人可以負擔的醫療服務及高效的社
會福利制度等。

此外更重要的是，國際都會是國際公民安居樂業的家。國際都會
匯聚來自世界各地的精英，並向這些對優質生活有所要求的精英及其
家庭提供一個具吸引力的居住環境生活在國際都會，必須精通英語，
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因為英語是地球村的共通語言，也是國際商業賴以運
作的語言。因此，一個普及、高水平的英語環境，是
成為國際都市的先決條件之一。

國際都會的管治基礎是法治精神和獨立的司法
制度，法院的裁決是客觀公正、不偏不倚的，絕不受
政治影響或考慮政治後果。國際都會的市民享受的公
民、政治、社會、經濟及文化等方面的權利和自由，
均達國際標準，並受到獨立司法制度的保障。

每個國際都會自有其靈魂，滋潤著它在藝術、
音樂和文學等領域的豐富文化傳統，並與市民生活息
息相關。它有世界級的演奏廳和博物館，為來自全球
各地的訪客，全年無間斷地提供精彩絕倫的節目和表
演。它本身就是一個文化之旅的終點，而非順道停留
的中轉站。

國際都會門戶開放，對所有訪客都無任歡迎。都
會的市民推己及人，深諳生命因無私付出而美滿豐盛
的道理；他們情操高尚，謙恭自律，大方有度，尊重
他人。

香港擁有不少與鄰近地區城市不同的獨特條件和
優勢。隨著「一帶一路」和「大灣區」等國家政策的
推行，以及中港跨境交通變得更簡便快捷，我們將進
一步與內地融合，屆時我們將無可避免地面對這些條
件和優勢的獨特性漸漸失去的危機。

無可否認，我們的經濟發展必須與內地互相配
合，才能創造更繁榮的前景，但在發展的同時，我們
必須好好珍惜這些為香港帶來現今特殊地位的特質。
在過去四十年，中國從一個新興的農業經濟體發展成
為今日的世界經濟強國，香港正是靠著這些特質，發
揮了可貴而重要的作用。這些特質代表了我們的文化

身分和生活方式，也給我們帶來了不少競爭優勢。我
們必須竭盡所能保留它們，並不斷益進改善。

未來，中國將繼續成為領導全球的國家之一，
同時大灣區政策將把南中國發展成為一個高科技工業
及經濟樞紐，憑藉香港的獨特優勢，誰敢說我們不能
從「亞洲國際都會」再進一級，成為「全球國際都
會」？

校監、各位在座來賓，再一次感謝你們為本人及
各榮譽博士領受人送上這份光榮。我們謹此祝福香港
中文大學的發展更進一步，並祝願各位身體健康，幸
福愉快！




